

### Cercle agricole de St. François, Ile d'Orléans.

Ce cercle est dans une excellente voie, on en jugera par l'extrait suivant d'une lettre que nous venons de recevoir.

Depuis l'organisation du Cercle nous avons tenu six conférences où ont été considérées plusieurs questions pratiques. Nous avons examiné d'abord la manière d'augmenter et de conserver les engrais.

La question examinée en second lieu a été l'élevage des animaux, et en particulier des veaux et des cochons. A ce propos, j'ai le plaisir de vous annoncer que notre Cercle a fait l'acquisition d'une couple de beaux cochons Suffolk pur sang. Nous croyons qu'il n'est pas indifférent de faire de la viande, mais que le cultivateur doit chercher à faire de la bonne viande.

Il y a déjà eu plusieurs essais de faits par les membres du Cercle, il y a aussi des projets d'amélioration qui recevront leur accomplissement dans un avenir prochain. Bref je n'hésite pas à déclarer que la cause agricole a obtenu plus de résultats en cette localité dans les neuf mois d'existence du cercle qu'elle n'avait obtenu durant les neuf années précédentes. Aussi j'incline fortement à croire que les cercles agricoles bien dirigés sont appelés à produire plus de fruits excellents que nos exhibitions fréquentes, dispendieuses et presque toujours inutiles pour la classe moyenne des cultivateurs.

*St. Alexandre. (Kamouraska).*—On nous écrivait à la date du 27 septembre ce qui suit :

Vous savez déjà qu'à notre demande Monseigneur l'archevêque, de passage ici, a bien voulu bénir spécialement notre cercle. Puisse cette bénédiction lui assurer une longue existence, pleine de magnifiques résultats!

Le programme du cercle est à la hauteur de la belle et patriotique mission que les cercles agricoles sont appelés à remplir, je crois vous être agréable en vous transmettant la copie qui suit.

#### PROGRAMME.

1o. L'amélioration de la condition morale, intellectuelle et matérielle de la classe agricole, en adoptant toutes les mesures capables de produire cet heureux résultat.

2o. L'agriculture, l'amélioration des animaux de la ferme, l'horticulture et même l'arboriculture seront donc surtout des sujets qui attireront tout particulièrement l'attention du cercle agricole, sans que pour cela les autres questions qui intéressent la classe agricole soient négligées.

3o. Afin d'assurer l'amélioration de la condition morale des membres du cercle et de notre population rurale, tous les membres devront reconnaître l'importance de faire disparaître autant que possible, les causes qui entravent cette si désirable amélioration, notamment le luxe et l'intempérance qui sont les deux plaies sociales qui font le plus de victimes et où périssent tant de familles.

4o. "Afin aussi d'assurer la paix et la concorde entre les membres du cercle, ils devront éviter les procès, causes de tant de divisions et de haines, et soumettre leurs différends à des arbitres choisis de préférence parmi les membres.

Les règlements du cercle contiennent au moins 30 articles.

En voici un sommaire : Devise du cercle, Religion et Patrie et patron St. Isidore, messe annuelle en l'honneur de St. Isidore, communion générale. Assemblée générale et ordinaire des directeurs et du cercle le premier dimanche de chaque mois, assemblées spéciales, chaque fois qu'on juge à propos.

Le quorum des assemblées des directeurs est de 5 membres.

Les services du secrétaire-trésorier sont gratuits.

Admission des membres et refus d'admettre les applicants par le vote au scrutin.

Quiconque voudra cesser d'être membre devra donner un avis par écrit de son intention de se retirer.

Tout membre qui sans raison légitime manquera d'assister à quatre assemblées mensuelles et consécutives, s'exposera à faire rayer son nom de la liste des membres.

Tout directeur qui négligera d'assister à trois séances mensuelles sera réputé par le fait seul de trois omissions, ne plus faire partie du bureau de direction sans cesser d'être membre du cercle.

La politique sera absolument étrangère aux discussions du cercle.

Après avoir revêtu de nouveau nos règlements je vous transmettrai une copie in extenso si vous désirez les publier dans votre journal.

Nous serons d'autant plus heureux de publier in extenso les règlements du cercle St. Alexandre, qu'ils serviront sans doute de modèle à d'autres cercles.

Nous n'aimons guère à faire des éloges; mais nous ne pouvons qu'admirer et citer comme modèle, l'esprit qui anime une institution qui se donne d'aussi admirables règlements. Espérons qu'on saura les pratiquer avec la même ardeur, toujours.

*Pointe-aux-Trembles.—Portneuf.*—Nous apprenons avec plaisir la formation d'un cercle agricole dans cette paroisse. A cette occasion nous félicitons le comté de Portneuf de l'activité qu'on y montre, des efforts qu'on y fait dans la voie de la réforme agricole et de la formation des cercles où l'on travaille en commun à cette réforme.

*Ste Marie de la Beauce.*—Connaissant l'intérêt que vous portez aux cercles agricoles, je prends la liberté de vous adresser la liste des prix obtenus au concours tenu hier en cette paroisse sous les auspices de notre cercle,—afin que vous ayez la complaisance de la faire publier dans le journal d'agriculture.

L'année dernière il ne s'était récolté qu'environ 500 minots de racines fourragères dans la paroisse. Cette année les membres du cercle font rapport qu'ils en ont, à eux tous, au delà de 15,000 minots.

Comme vous voyez, le progrès est déjà grand, mais l'enthousiasme l'est encore plus.

La petite exposition que nous avons eue a surtout servi à montrer à ceux qui n'avaient pas pris soin de leurs champs, ce que cette culture peut rapporter même dans les mauvaises années,—et a créé beaucoup d'émulation.

Voici maintenant le nombre de prix accordés.

On verra que la plupart de nos sociétés d'agriculture n'en offrent pas un nombre plus grand, ni plus varié :—

Blé, 4 prix; Orge, 2 prix; Avoine, 3 prix. Pois, 2 prix; Blé-d'Inde, 3 prix; Graine de mil, 4 prix; Pommes de terre, 4 prix; Sirop de Sorgho, (excellent) 2 prix; Betteraves à sucre, 3 prix; Betteraves de table, 2 prix; Betteraves rouges longues, 3 prix; Betteraves globes jaunes, 3 prix; Carottes blanches, 2 prix; Carottes de table, 2 prix; Citrouilles, 2 prix; Choux, 2 prix. Choux de Siam, 4 prix; Navets, 2 prix; Oignons, 3 prix; Tabac, 2 prix. Sucre d'érable, 5 prix; Sirop d'érable, 2 prix; Beurre, 4 prix; Toile du pays, 3 prix; Etouffe du pays, 3 prix; Flanelle, 2 prix; Petite étoffe, un seul compétiteur; Chemises faites à la maison, 1 prix; Laino en échevaux, 2 prix; Tricots, 3 prix; Châles en laine, 2 prix; Jupes faites à la maison, 2 prix. Tapis de plancher, (fabrication domestique) 2 prix; Couvertes, 2 prix; Courtes Pointes, 2 prix; Prix extra pour la plus grande quantité de racines récoltées.

Nous aurions certainement désiré donner les noms des heureux concurrents. L'espace à notre disposition ne nous le permet pas. Mais nous dirons que des résultats comme celui qui vient d'obtenir le cercle de Ste. Marie, dans la première année de sa fondation, et cela sans le moindre aide du gouvernement font croire que les sociétés d'agriculture auront besoin de faire mieux que par le passé, autrement les cercles de paroisse finiront par absorber les sociétés d'agriculture de comté.—*Réd.*

*Avoine Blanche de Russie.*—M. le curé Bellemare de notre paroisse et moi, nous avons fait venir une livre d'avoine de London, Brome, Ontario, que nous avons payée 40 cents la livre et que j'ai ensencée le 27 et 28 mai, et dont j'ai récolté 63 lbs. Je crois que ceci est un très-bon rendement. Mais si quelqu'un de vos abonnés désirait semer cette avoine, je leur conseillerais de la semer plus tôt c'est-à-dire, vers le commencement de mai, je crois que cela serait préférable.—P. J. Héroux, *Shawenegan.*

*Plâtre.*—Veuillez donc, s'il vous plaît, nous dire dans votre prochaine publication du Journal de l'Agriculture, le temps le plus opportun pour semer du plâtre.

S'il est mieux de le semer l'automne ou le printemps et la manière de l'employer.

Tous renseignements que vous voudrez bien nous donner là-dessus seront reçus avec plaisir, et seront utiles à plus d'un cultivateur et surtout à plusieurs abonnés de la Baie du Febvre.

On nous a recommandé l'emploi du phosphate au lieu du plâtre, et le premier n'a pas fait mieux que le plâtre sur la prairie. Veuillez donc nous parler du phosphate et de son emploi. Le tout pour obliger vos abonnés.

*Réponse.*—Le plâtre donne généralement un meilleur effet lorsqu'il est semé dès que l'on peut marcher à pied sec sur les prairies, le printemps. Semer à la volée de 1 à 1½ minot par arpent. Il convient dans tous les essais de ce genre de laisser ici et là quelques planches où l'on n'appliquera pas de plâtre (ou de phosphate), on jugera mieux de l'effet obtenu. Quelques personnes sement le plâtre à la fin de l'automne. On pourrait également en faire l'essai en petit, mais nous n'y avons pas grande confiance.

*PHOSPHATE.*—Quant au phosphate, il conviendrait de répéter les essais faits, mais en semant comme pour le plâtre, au printemps. On a généralement semé trop tard cette année, et la sécheresse a été trop grande pour juger de la valeur du phosphate.

Dans ces essais comparatifs il importe de faire les choses avec grand soin et ne rien laisser à l'à peu près.